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“第二”递补
菊园小区位于浦东新区浦城

路366弄。业主朱阿姨告诉记者，

小区里有2片室外专业网球场，总

面积约1300平方米；还有一座由

会所改建的室内运动场馆，内有羽

毛球馆、乒乓房等，面积为1000多

平方米。

多年来，小区室外网球场、羽

毛球馆、乒乓房持续运营开放。今

年4月30日，承租上述运动场地的

上海东健健身咨询服务有限公司

（以下简称“东健公司”）合同期满，

于是小区对外发布招租邀约。10

月16日，小区进行“网球场及室内

运动场承包经营招标”，共有5家

企业参与招标。

招标文件中写有“最高价为唯

一中标候选人”。当日开标结果

是，东健公司报价600万元（5年），

出价最高。但第二天，朱阿姨了解

到，东健公司被否决了，理由是公

司经营资质有瑕疵，顺位递补胜出

的是出价第二高的上海快网网球

俱乐部有限公司（以下简称“快网

公司”），出价为406万元。

这样的结果让朱阿姨等一批

业主不满。“招标租金是被归纳于

业主大会专用账户的，用以维修、

维护小区基础设施。放着600万

元不选，去选406万元，小区不是

白白少收194万元吗？”在一封联

名投诉信中，部分业主表达了遗

憾：“194万元不是小数目，这笔钱

可以对小区做很多改善。”

资质瑕疵
东健公司的经营资质到底有

什么瑕疵，以致招标工作小组宁愿

小区“损失”194万元也不选它？

为此，记者采访了东健公司。

东健公司员工秦先生称，菊园

小区招标文件中有说明，参加投标

的企业，其经营范围须具有“体育

场馆经营”资质。而东健公司的工

商注册登记于20年前，没有登记

这一项。“我们公司的经营范围中，

相关项目有‘体育场地设施工程施

工’‘体育经纪人服务’。以往我们

在其他地方承租运动场馆时，往往

具有这两项经营范围的资质就够

了，没想到这次遇到了麻烦……”

秦先生还提到，他们在10月7

日提交了营业执照、企业介绍资

料，当时并没有被提示有资质瑕

疵。10月8日，他们又提交了投标

意向书《招租企业基本信息登记

表》，稍后收到招标顾问发来的招

标文件，此时文件中才提到有关

“体育场馆经营”资质的要求。获

悉这一情况后，东健公司向工商部

门申请增加经营范围，于10月18

日加急完成补充登记，核准补充登

记的项目为“体育场地设施经营”，

但已无法改变“被废标”的现实。

秦先生认为，根据招标文件的

要求，“凡参加投标者，必须为已通

过资格预审，并且已收到招标文件

的单位”，而公司也缴纳了投标保

证金8万元。“所谓‘资质瑕疵’，为

什么招标工作小组在资格预审中

没有提及？”

秦先生指出，出价406万元的

快网公司，其经营范围仅有“体育

场馆管理”，也不符合招标文件中

“体育场馆经营”的资质。“经营”包

含营收、成本支出、现场管理、专业

教练聘请等，而“管理”仅是现场管

理，两者概念相去甚远。

秦先生称，东健公司原本就多

年经营菊园小区的运动场地，此前

与小区的合约中也写有“租赁期满

后，同等条件下有优先续租权”，且

所谓的“瑕疵”并非不能解决。为

什么小区宁愿“自损”194万元，也

不给公司一个机会？

谁来“拍板”
记者了解到，菊园小区招标工

作小组共有13名成员，其中业委

会成员3名、菊园居委会相关负责

人1名，其他为小区业主，来源是

志愿者招募和报名。

有菊园小区业主和业委会成员

透露，居委会相关负责人是招标工

作小组的“组长”，其意见具有决定

性作用。但这名负责人对此向记者

表示否认，称居委会干部的全程参

与，是对小区招投标工作的监督和

指导，并作为第三方见证，不参与表

决和决策，“对于工作组成员的确

定，此前经过公示，没有人反对”。

这名负责人还解释道，招标工

作是以小区业委会的名义进行的，

所有文件盖的也是业委会的章，

“居委会是不拍板的”。

据其介绍，10月16日的开标

会上，东健公司的价格排序在第一

位，但审核资料时发现资质不符，

招标工作小组认为这不是小瑕疵，

故由出价第二位的快网公司递补

为“中标候选人”。但中标企业的

最终确定，需要开一次全体业主大

会，等全体业主表决（这部分工作

正在做）通过后，才能最终签合

同。如果业主大会表决不通过，就

重新招标。

不少业主直言，所谓全体业主

投票表决，不是“二选一”“多选一”，

而是只有一个公司选项，投票结果

显而易见，“最后就是过个场”。

回应疑问
带着业主们的疑问，记者联系

了招标工作小组。

■ 东健公司出价最高600万
元，为何落选？招标工作小组解
释，虽然东健公司报价排名第一，

但经审核，其资质不符合招标文件

的明确规定，因此招标工作小组经

表决认定其投标文件为无效投标

书，并取消其拟中选资格，根据招

标文件由第二名依次继承。

■ 东健公司的资质瑕疵在预
审中为何没有被提出？招标工作
小组表示，所谓通过资格预审，仅

仅代表招标方收到了基本资料，招

标工作小组从未出具过任何资质

审评通过的证明，最终以每家公司

投标当天递交的正式纸质文件为

准进行审核。所有投标书全程密

封，正式开标后方能对投标内容评

定审核，因此资料的实质审查工作

在报价之后开展。

■ 投标企业被要求具备“体
育场馆经营”资质，而快网公司的
经营范围只有“体育场馆管理”，两
者含义有一定差异，却为何被接
受？招标工作小组回应称，招标方
有权结合投标人的投标书内容对

具体资质进行评判，体育场馆“经

营”或“管理”只是在营业执照申请

和审批时文字表述上的细微差别。

■ 东健公司在开标两天后已
增补工商经营范围“体育场地设施
经营”，为何于事无补？招标工作
小组表示，东健公司在制作投标文

件时未仔细研读招标文件，导致投

标书按无效处理，是其本身失误导

致。如果给其提供补交资料的机

会，对其他投标人不公平。

■ 对小区来说，选择快网公
司，将损失194万元进项，如何看
待此事？招标工作小组答复，工作
小组的形成是公开透明的，招标流

程也合法合规，所有决策均符合招

标文件规定，且现在确定的只是中

标候选人，最终决定权仍在小区全

体业主手里，如有业主觉得此次招

标工作不客观、不公正，可以在全

体业主大会表决时提出。

小区收益性招标到底将何去

何从？“新民帮侬忙”将继续关注。

本报记者 陈浩

本 报 讯
（记者 季晟祯）

7月6日，本报

8—9版 刊 发

《吓煞 升降椅

拐弯“尖叫”半空倾斜》的报道，反映

62岁的庄阿姨花8万元买了进口品牌

蒂升（TKE）楼梯升降椅，使用后发现

座椅倾斜晃动，还会发出刺耳异响，让

人心惊肉跳。一年多来，虽维修多次，

问题仍然不见改善。近日，庄阿姨告

诉记者，在“新民帮侬忙”介入后，目前

升降椅异响问题已经解决。

庄阿姨说，报道刊发后，品牌方

蒂升家用电梯公司派人上门查看，在

多次调试设备后，座椅故障已解除。

这段时间，她发现座椅运行时，异响声

不复存在，体验感较之前大为改善。

按合同约定，座椅质保期到

明年1月，而为了让庄阿姨

及其家人用得安

心，品牌

方提供了延保两年的服

务。对于这样的服

务态度和解决方

案，庄阿姨表

示认可。

升降椅不再“尖叫”
品牌方提供延保两年服务

浦东新区
陆家嘴街道菊
园小区进行“网
球场及室内运
动场承包经营
招标”，没想到
开标结果引发
诸多业主质疑：
“为什么出价
   万元的企
业被否决，出价
   万元的企
业反而被选中
呢？”在收到相
关诉求后，“新
民帮侬忙”展开
调查。对此，招
标工作小组书
面答复称：招标
流程合法合规。
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？“   万元”落选
“   万元”中选
菊园小区体育场地运营招标引发业主质疑


